

少人数学習を振り返つて

奥村
康仁

総合的な学習における新しい試み

中沢
裕子

今年度から本校では五年生の国語と算数の少人数学習が始まりました。そこで私が一年間を振り返り、大切だと思ったことを三つ挙げたいと思います。

一つ目は、人数の少なくなつたことを生かして、基礎基本の力を伸ばしていくことで本の力を伸ばしていくことです。国語では特に話す、聞く力をつけたいと考えました。

そのために、感想発表の場で、しつかり友達の感想を聞き、それについて良いことや同意したことなどを話す機会を設けています。人数が少

なく、多くの子どもが意見を言う機会が増えました。算数では、一人ひとりのペースにあつた学習がしやすくなりました。課題を早く終えた子ども

もにはより難しい問題に挑戦する学習を、授業だけでは課題を覚えることが困難な子どもには放課後の個別学習も行いました。授業中に理解でき

なかつた三角形の面積を、個別学習により、できるようになつた子どもがいます。放課後残つて勉強することは、時には辛いことですが、理解でみると楽ししそうな顔になつてきます。

栗方丘小

総合的な学習 一年間を振り返つて

楠直樹

直樹

本校では、「壯心不已」の校訓のもと、逆境や困難を乗り越える強い意志を持ち、「優しさと輝きのある中学生」（学校教育目標）の姿を求めて、日々教育活動の研究を進めてきた。来年度に迫った新学習指導要領完全実施を前に、相森中学校らしい特色ある教育活動を求める具体的方策の一つとして、総合的な学習を重点研究に据え、自らの希望を持つて

本年度は、「人やものとの出会い」をテーマに、二つの柱のもと、総合的な学習の活動を

域の方々と関われる活動を考え方①そば栽培とそば打ち②押し花③川探検④須坂の昔⑤泰久の飼育⑥公民館便り⑦ビデオ制作⑧ボランティア⑨お店体験の九講座とした。子ども達は希望の講座を選択し、保護者にも参加を呼びかけ、学校・地域・家庭とが一体で子ども達と共に学び合える場としたのである。

二学期までの15回の活動を通して明らかになってきた成果は、地域の素材であるがために日常的な関わりができる地域の人々とのコミュニケーションが深まる、異年齢での思いやりの心が広がる、専門的指導によりつて高い技術が身についたり知識が深まる、と進めてきた。一つ目は「学級を基盤とした総合的な学習の展開」。二つ目は「外部講師の導入である。

一学年では地域を題材に学級を基盤とした総合的な学習展開してきた。その中でクラスの仲間と話し合い検討し、アドバイスを与え合いながら学級ごとのテーマに沿つて追究を深めてきた。「須坂市を紹介するガイドブックを作ろう」とテーマに追究したクラスでは、「神社」「食べ物」「伝統」「行事」などのテーマ別に調査活動を重ね、中間発表会などを開きながらガイドブックの完成を目指し活発な活動が繰り広げられた。その中で生徒同士がお互いに意見交換しながらが

いう点である。
しかし、一方で、三年～六年
という能力の差の大きい異年
齢集団に起因する問題点も明
らかになってきた。発達段階
に応じた個の指導のあり方や
活動内容を検討し、異年齢集
団がその有効性を発揮するた
めの手立てを考えていく事が
今後の課題である。
新しい試みの中で見えてき
た課題を次なる試みへの指針
として、子どもから地域の方々：
保護者までを含む異年齢集団
が、支え合い、共に学びながら
ふるさと須坂の良さを実感で
きる、そんな総合的な学習を
作っていきたい。

219

火ばら談義



栗ガ丘小 鈴木史朗

ランナー

小林一夫

二十七歳の時からランニングを始めた。

二校目の学校に赴任した時、先輩のI先生と出会ったことがきっかけだった。I先生から、「一緒に走ろう」と声をかけられ、勤務終了後、練習するようになつた休みの日には、長い距離を走つた。そのうちにいろいろな大会にも出るようになつた。仲間を募つて駅伝にも出た。

かつて自分は、高校の時に一年間、陸上部に所属していた。その頃の「走る」は「競う」ことであつた。あまり選手として速くなかった自分にとって「走る」ことが苦痛に感じることが多かつた。しかし、I先生と走り始めてからは、自分のペースで走り、自分なりの練習をするようになつた。そして、いろいろな地方の大会に出て（半分旅行気分で）その雰囲気を楽しんだり、自分なりの目標で走つたりするそんな「走る」ことの「楽しさ」を知ることができた。今では、三日走ることを休むと、気持ちが落ち着かな

いほどになっている。

まだ走り始めて約十年のランナーであるが、数多くの人との出会いや思い出ができる。

初めてフルマラソン（四二・一九五K）を完走して、涙した。リフレッシュ年休を利用してのハワイホノルルマラソン。冬季長野オリンピックの聖火ランナーをつとめたこと。百キロウルトラマラソンにチャレンジしたこと。短い距離であるが、トライアスロンにもチャレンジしていること等々。I先生はもちろん、

「走る」ことを通して出会つた人々は、様々な面において自分にとって、かけがえのない人達であり、思い出であり自分の宝となつている。

（小布施中）

ちょっとと哲学的に書いてみました

古村淳仁

昨年のことですが、教育相

談で生徒に、「先生、人間は何のために生きているの? どう

うせ、いつかは死ぬとわかっ

てるのに。」という質問をさ

れました。

そのとき私は、「いつかは死ぬけど、死ぬことは目的じ

たんだろ? けど、現在そん

なものはない。ということは、

みんながその『上手な生き方』

を探しながら生きているわけ

だ。そこが生きる目的なんじ

やないだろうか。」と答えて

おきました。

そういうれば、前任校でも、

ちょっととグレた子に、「先生、

空つてすごいよね。何で青い

んだろう。何で広いんだろう。

うなるか分らないし、そもそもみんなが望む幸せが同じな

やないと思う。だとすると『生きる』ってこと 자체が目的になつてくるはずだ。そして、なつてくるはずだ。そこで、

心から、上手に生きるヒン

トを探しているのです。

教員生活も六年目が終わりました。新しい先生や生徒に

笑う門には健康も来る

浅野ちえみ

私は、高校生の時から続けているスポーツがある。それは

バドミントン。高校・大学と部活でやり、養護教諭として木曽に赴任した時も、近くの中津川市のバドミントンク

ラブに入り、岐阜県の試合に出させていただいた。所々の勤務地で地元のクラブに入り、バドミントンを続け、現在も毎週練習をしている。

私は体を動かすことが好きで、特にバドミントンが樂し

いので続けているが、自分の好きなことをやつている時は誰でも気分が良いものである。

練習に行くと、20歳代から60歳代の様々な年齢の人達、また、医師や料理人、整備士、

銀行員など様々な職種の人達

がいる。そんなのは関係なく、みんな好きなバドミントンをやるために集まつてくる。ジ

ャンケンでペアを決めて試合

をしたり、コート外では、仕事の話ではない雑談をしたり

と楽しい時間である。みんな年に数回は試合にも出ている

門には健康も来る』といふ

のがあつた。このことは医学

界でも研究されていて、笑い

やユーモアは免疫力を活発に

し、反対に悲しみや不安は免

疫力を弱くすることがわかつ

ているそうです。

私は、バドミントンの他に

もスキークラブの仲間がいる

が、同じ目的を持つて集

む時もある。時には、プレイ

中とても楽しく、腹筋が痛く

なる程笑ってしまう試合の時

もある。いろんな個性の人が

いるが、同じ目的を持つて集

まつくる仲間との時間は、

いるが、同じ目的を持つて集

まつくる仲間との時間は、

中とても楽しく、腹筋が痛く

なる程笑ってしまう試合の時

もある。いろんな個性の人が

いるが、同じ目的を持つて集

まつくる仲間との時間は、

中とても楽しく、腹筋が痛く

なる程笑ってしまう試合の時

もある。いろんな個性の人が

いるが、同じ目的を持つて集

まつくる仲間との時間は、

中とても楽しく、腹筋が痛く

なる程笑ってしまう試合の時

もある。いろんな個性の人が

いるが、同じ目的を持つて集

まつくる仲間との時間は、

中とても楽しく、腹筋が痛く

なる程笑.githubusercontent

る試合の時

もある。いろんな個性の人が

いるが、同じ目的を持つて集

まつくる仲間との時間は、

中とても楽しく、腹筋が痛く

なる程笑.githubusercontent

る試合の時

もある。いろんな個性の人が

いるが、同じ目的を持つて集

まつくる仲間との時間は、

中とても楽しく、腹筋が痛く

なる程笑 MERCHANTABILITY

る試合の時

もある。いろんな個性の人が

いるが、同じ目的を持つて集

まつくる仲間との時間は、中とても楽しく、腹筋が痛くなる程笑 MERCHANTABILITY

る試合の時

もある。みんなが、同じ目的を持つて集まつくる仲間との時間は、中とても楽しく、腹筋が痛くなる程笑 MERCHANTABILITY

る試合の時